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    المقدمة
   
    


    
    المرفوعات
   
    اعلم يا بني - أطال الله تعالى عمرك ، وأعطاك علما نافعا - المبتدأ والخبر مرفوعان أبدا نحو : 'زيد قائم' والفاعل - مرفوع .والمفعول منصوب نحو : 'ضرب زيد عمرا' . ومفعول ما لم يسم فاعله أيضا مرفوع نحو : 'ضرب زيد' .


    
    الأفعال الناقصة
   
    اعلم أن 'كان' ، و 'صار' ، و 'ليس' ، و 'ما' و 'لا' المشبهتين بـ 'ليس' ، ترفع الاسم ، وتنصب الخبر ، نحو : 'كان زيد قائما' ، و 'لا رجل أفضل منك' .


    
    الحروف المشبهة بالفعل
   
    'إن' ، و 'أن' ، و 'كأن' ، و 'لكن' ، و 'ليت' ، و 'لعل' ، تنصب الاسم وترفع الخبر ، نحو : 'إن زيدا قائم' .وإذا اتصل بها ما الكافة ، بطل عملها ، وما يقع بعد 'إنما' وأخواتها يكون مبتدأ وخبرا نحو : 'إنما زيد قائم' وكذلك أخواتها .


    
    المنصوبات
   
    والحال منصوب نحو : 'جاءني زيد راكبا' . وظرف الزمان والمكان منصوبان أيضا نحو : خرجت يوم الجمعة' و 'قمت خلفك وقدامك' .والتمييز منصوب نحو : 'جاءني عشرون رجلا' .واسم 'لا' لم التي لنفي الجنس إن كان نكرة غير مضافة فهو مبني على الفتح نحو : 'لا رجل في الدار' .والمستثنى من الكلام المثبت منصوب ، نحو : 'جاء القوم إلا زيدا' . أما من الكلام المنفي فيجوز فيه الرفع على البدل ، والنصب على الاستثناء ، نحو : 'ما جاءني القوم إلا زيدا ، وإلا زيد' .والمنادى المضاف ينصب بلا تنوين نحو : 'يا عبد الله' .


    
    حروف الجر
   
    و 'من' ، و 'عن' ، و 'إلى' ، و 'في' ، و 'حتى' ، و 'على' ، تخفض الاسم فقط نحو 'من زيد . . ' ، وكذا الباء والكاف واللام ، نحو : 'بزيد . . ' . وحروف القسم أيضا تخفض المقسم به وهي : الباء ، والواو ، والتاء ، نحو : 'بالله لأفعلن كذا' .


    
    الإضافة
   
    والمضاف إليه مجرور نحو 'غلام زيد . . ' وإعراب المضاف لا يتعين .


    
    خصائص الأسماء والأفعال
   
    والجزم مخصوص بالأفعال ، والجر مخصوص بالأسماء .


    
    الممنوع من الصرف
   
    اعلم أن كل اسم فيه سببان من أسباب تسعة ، أو واحدة تقوم مقامها ، وكان في موضع الجر منصوبا بلا تنوين ، فهو غير منصرف ، وهي :التعريف ، والتأنيث ، ووزن الفعل ، والوصف ، والعدل ، والعجمة ، والتركيب ، وصيغة منتهى الجموع ، والألف والنون الزائدتان .


    
    التوابع
   
    اعلم أن إعراب الاسم الآخر على أربعة أوجه : يتبع الاسم الاسم الأول ، وهي الصفة نحو 'جاءني زيد العاقل' .والعطف نحو : 'قام زيد وعمرو' .والتأكيد نحو : 'قام القوم كلهم' .والبدل نحو : 'قام زيد عمك' . والتطابق بين الصفة والموصوف شرط في : الإعراب ، والتعريف ، والتنكير ، والتذكير ، والتأنيث ، والإفراد ، والتثنية ، والجمع .


    
    المعرفة
   
    والمعرفة ما يقع على شيء بعينه ، وهي على خمسة أوجه :اسم العلم ، واسم الإشارة ، واسم الضمير ، وما فيه الألف واللام ، وما أضيف إلى واحد من هذه الأربعة .


    
    النكرة
   
    والنكرة ما يقع على كل أمته نحو 'رجل' و 'امرأة' .


    
    المذكر والمؤنث
   
    والمذكر ما يخلو عن الألف الممدودة والمقصورة الزائدتين ، والتاء التي تصير في الوقف هاء .والمؤنث ما فيه واحدة منها .


    
    علامات الإعراب
   
     إعراب بالحركات
اعلم أن أصل الإعراب بالحركات في المفرد المنصرف ، وفي الجمع المنصرف ، بالضمة رفعا نحو : 'جاءني زيد' ، والفتحة نصبا نحو : 'رأيت زيدا' ، والكسرة جرا نحو : 'مررت بزيد' .وغير المنصرف بالضمة رفعا ، والفتحة نصبا وجرا نحو : 'جاءني أحمد' ، و 'رأيت أحمد' ، و 'مررت بأحمد' .وفي جمع المؤنث السالم بالضمة رفعا ، والكسرة نصبا وجرا نحو : 'جاءني مسلمات' و 'رأيت مسلمات' و 'مررت بمسلمات' . الإعراب بالحروف
والإعراب بالحروف يكون في التثنية رفعا بالألف ، ونصبا وجرا بالياء والنون بفتح ما قبل الياء نحو : 'رأيت الزيدين' و 'مررت بالزيدين' .والجمع رفعا بالواو والنون نحو : 'جاءني الزيدون' ، ونصبا وجرا بالياء والنون نحو : 'رأيت الزيدين' و 'مررت بالزيدين' .ونون التثنية مكسورة أبدا ، ونون جمع السلامة مفتوحة أبدا . وكلتاهما تسقطان عند الإضافة نحو : 'غلاماك' و 'صالحوك' . والألف واللام والتنوين تسقطان كذلك عند الإضافة المعنوية ، نحو : 'غلام زيد' و 'ثوب بكر' .وإعراب ستة أسماء غير مضافة إلى ياء المتكلم أيضا بالحروف ، بالواو رفعا ، وبالألف نصبا ، وبالياء جرا ، وهي : أبوك ، وأخوك ، وحموك ، وفوك ، وهنوك ، وذو مال . تقول : 'رأيت أباك' و 'مررت بأبيك' ، وكذلك الباقي


    
    أقسام الكلمة
   
    اعلم أن كلمات العرب منقسمة على ثلاثة أقسام : وهي : اسم ، وفعل ، وحرف جاء لمعنى . فالاسم نحو : 'زيد' . والفعل نحو : 'قام' . والحرف نحو : 'من' .فلما اجتمع فعل واسم ، أو اسمان على وجه الإفادة تسمى كلاما وجملة نحو : 'قام زيد' و 'زيد قائم' .


    
    الإعراب والبناء
   
    فالاسم المتمكن ، والفعل المضارع ، معرب . وما دون ذلك مبني . فالمعرب ما حركته وسكونه بعامل .


    
    الأفعال
   
    واعلم أن الأفعال على أربعة أنواع :فعل ماض مبني على الفتح . وفعل مضارع مرفوع نحو : 'يضرب' ، أما إذا دخل عليه 'لن' فمنصوب .وإذا دخل عليه 'لم' فمجزوم . والأمر ، والنهي مجزومان ، نحو : 'تضرب' .

